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学了一年英语，
想退课没门
花高价报班遭遇退学难，华尔街格式条款拴住学员
本报记者 李珍梅

花了6 . 6万元报班学习华尔街英语，如今因为工作缘故想退课，得到的
答复是“不能退”。近来，退课难一事让市民马小姐闹心。5日，记者调查得知，
很多花几万元报了华尔街英语的学员想退课几乎不可能，原因是合约上规
定，上课时间超过一个月就不能提出退学。律师认为，合约属于格式条款，法
律上无效。

事件>>
花6 . 6万元学英语，上了一年难退课

去年8月底，马女士花
三万多元报名学习华尔街
初级阶段的英语课程。不
到一个月的时间里，在课
程顾问的不停游说下，马
女士又花了三万多元，提
前报名参加另外两个阶段
课程的学习。

“原本只打算学初级
课程，后来课程顾问不停

地让我买其他课程，我当
时跟被洗了脑似的，就报
了。”马女士说，她分三次
付款，共花6 . 6万元买了三
个阶段的课程，学习时间
为 4年。学了一年后，马女
士越发觉得后面的课程对
她来说太难，此外，因为总
共学习的时间为4年，等找
到工作后，马女士就没有

那么多时间来上课了，便
有了退课的想法。

然而，马女士几次给课
程顾问打电话咨询退课一
事，得到的答复都是“不能
退”。“后面的课程都是提前
交钱，我现在还没学，为什么
不能退？再说这个钱也不是
小数。”对于课程顾问的回
答，马女士连称不理解。

调查>>
学习超过一个月，多名学员退课难

除了马女士，学员张女
士因为对华尔街的课程质量
不满意，也有了退课的想法。

“当初卖给我课程时，
说上课质量怎么怎么好，但
我学起来却不是那样。”张
女士也是华尔街的一名学
员，上了大半年课后，张女
士很多课约不上，感觉很多
时候外教上课挺糊弄，准备
不充分，对学员学的东西把
关也不严。张女士介绍，华
尔街上课先是自己对着电

脑学习，随后有一节“ e n-
counter”环节，就是外教小
班辅导，检查学员学的知识
是否过关。当初课程顾问
说，这个环节是非常严格，
也就是说如果学员学的知
识不过关，外教老师是会将
你“pass”的，不会让你那么
快就进入下一个学习阶段。

“但是，当我实际上课时并
不是那样，这一关不管你学
得怎样，都可以很容易通
过。”张女士说。

记者了解到，或是因为
课程难学、或是因为对课程
质量不满意，华尔街的不少
学员都有退课的想法。“我们
现在联系了四五个人，想要
联名申请退课，但华尔街都
说退不了，因为合同上写的，
上课时间超过一个月就不能
退了。其实这个合同密密麻
麻，我都没来得及看，在课程
顾问的催促下，就匆忙签字
了。”现在说起来，张女士也
感到后悔。

说法>>
合同属格式条款，法律上无效

5日，张女士给记者展示
了他们购买华尔街课程时签
订的课程注册合同条款。条
款上大致分为甲方权利和义
务、乙方权利和义务两大部
分。在乙方权利和义务部分，
其中一条规定，一旦学员学
习时间超过入门课30天，将
被视为对教学质量及相关服
务表示满意，不予退学。

“我觉得这就是霸王条
款。第一个月教学质量好，以
后几个月上课都让我们睡大
觉，我们也得视为满意吗？”
张女士气愤地说。

5日，记者致电位于香港
中路附近的华尔街英语，对
方自称是主管的一位工作人
员说，退课一事涉及到双方
签订的合同。至于具体的解
释，这位工作人员说要等到
周一才能给相应答复。

对于这份合同，山东华
鲁律师事务所隋思玉律师认
为，合同双方当事人是平等
主体，其法律地位平等，一方
不得将自己的意志强加给另
一方。而目前华尔街和学员
之间签订的合同条款其实是
个格式条款。而提供格式条

款的一方免除自身责任，加
重对方责任，排除对方主要
权利的，该条款无效。

隋思玉说，这个条款中约
定的“在1个月内没有提出退
课，就默认对教学质量满意”
就属于免除己方责任、加重对
方责任、排除对方主要权利的
条款，显然于理有悖，原因很
简单，第一个月的教学质量跟
之后时段的教学质量没有任
何必然联系。至于有学员认为
其教学质量与之前承诺的不
符，涉嫌虚假宣传，可向当地
工商等有关部门举报。

暑假做环保，
上山捡垃圾
26名大学生变身绿色使者，投身暑期环保游

本报记者 李珍梅 实习生 康凯奇

上崂山捡垃圾、在居民中展开垃圾分类调查、到小涧西垃圾处理厂
参观调研……这个假期，来自全国19所高校的26名大学生暑期跟“垃
圾”绑在了一起。26名大学生来青岛宣传绿色环保，在调研小涧西垃圾
处理厂后，将写出调研报告，为垃圾分类建言献策。

宣传环保，上崂山捡垃圾

每年暑假，随着游
客的增多，崂山风景区
的环保和卫生也面临很
大考验。今年暑假，有一
群环保大学生在崂山上
捡垃圾、向游客宣传环
保。

26名环保大学生是
大学生绿色营的营员，
来自全国19所高校。7月
2 3日，绿色营成员在崂
山风景区用旧报纸剪出

了“垃圾带下山，美丽还
崂山”的字样，向游客宣
传环保知识。

从7月23日到7月25

日，绿色营成员“驻扎”
在崂山上，向几千名游
客进行了环保宣传。不
少驴友也加入到他们的
活动中来。一位来自南
京的驴友三天来和绿色
营成员同吃同住，并在
崂山上捡垃圾。

在崂山驻扎3天后，
绿色营成员收集了三四
袋垃圾。下山过程中，他
们也一路捡垃圾。青岛
农业大学的葛广东说，
下山时他们看到一块大
石头内有个大洞，里面
塞满了垃圾。“当时成员
也顾不上脏，挽起袖子
就把垃圾掏了出来，并
把洞堵了起来，不少游
客为我们叫好。”

发放问卷，徒步滨海宣传低碳

崂山上捡完垃圾，绿
色营成员们又徒步滨海，
宣传低碳。从上清宫走到
流清河，从石老人到八大
关，都是步行过来的。葛
广东说，虽然走得有点
累，但步行比坐车更低碳
环保。

徒步宣传低碳环保
过程中，成员们还在李

沧、市北、市南、崂山、四
方、黄岛等地发放调查问
卷，调查居民对城市垃圾
分类回收的了解程度，并
对市民进行知识普及。调
查结果显示，生活垃圾分
类回收难展开，和居民意
识、相关部门执行力度都
有关系。

葛广东说，在市南区

做调查时，一位关注环保
的老人建议，市民可在家
中设小型分类垃圾箱，在
小区里设大型分类垃圾
箱，从源头把垃圾分类。针
对居民们垃圾分类知识
缺乏的问题，大部分接受
问卷调查的居民反映，希
望通过观看宣传片、听讲
座的形式获取相关知识。

关注垃圾分类，走进垃圾处理场

为了对垃圾分类有
更多的了解，1日，绿色营
成员前往城阳小涧西垃
圾处理厂进行调研。看到
垃圾处理场里各种堆成
小山的垃圾，队员们对

“垃圾分类”提出质疑。
小涧西垃圾处理厂

的工程师刘春晓坦言，目
前垃圾分类回收确实面

临不小的困境。很多居民
并无具体的分类知识，仅
是按照能不能卖钱来分
类，给后期处理造成了很
大困扰；另外政府投入也
不够大，垃圾处理厂设施、
水平都跟不上。厨房垃圾
在垃圾处理中占很大比
重，处理厨房垃圾最好的
办法是“堆肥”，转换成的

肥料可以用于社区绿化，
但是现在由于垃圾厂能
力限制，只能焚烧处理。

在垃圾处理场结束
调研后，绿色营队员将结
合具体数据和实地调研
情况，形成书面的建议书
或调研报告提供给相关
部门，希望能为垃圾分类
建言献策。

华尔街和学员
之间订立的格式条
款。 李珍梅 摄

在香港中路附近，总能碰到华尔街英语工作人员向路人推销课程。
李珍梅 实习生 丛学地 摄

绿色营的环保签名活动吸引了大量游客参与。 李珍梅 摄
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